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Chacun de nous est responsable de demain 

Parce que les livres ont le pouvoir de plonger dans les consciences, il semble juste de porter une 

attention particulière à Demain au creux de nos mains1, que vient de publier Mme 

Magda Hollander-Lafon, chevalier de la Légion d’honneur, membre du comité de la Société des 

Membres de la Légion d’honneur de Rennes.  

Avec ce petit livre, résolument optimiste, écrit avec des mots simples, cette énergique et 

infatigable arrière-grand-mère, fait œuvre de transmission et propose à la fois une conduite, une 

direction à prendre : chacun reste responsable du sens qu’il donne à sa vie.   

Rappelons que Mme Magda Hollander-Lafon est une rescapée d’Auschwitz Birkenau. A ce jour, 

elle a témoigné et établi un dialogue avec plus de 50 mille jeunes qu’elle a encouragés à oser 

s’engager. Ancienne psychologue pour enfants, elle a écrit, en 2012, Quatre Petits bouts de pain. 

Elle est présidente d’honneur de l'association Vivre en Paix Ensemble, fondée à son initiative. Un 

EREA2, à Rennes, porte son nom. Ouest-France lui a rendu récemment hommage en publiant un 

long entretien3 à l’occasion de la Journée nationale du souvenir des victimes de la déportation qui 

se déroule chaque année le dernier dimanche d’avril.  

Le livre est écrit comme un petit traité de vertus. Il se lit facilement, d’une traite sans doute, mais 

il appelle, tel un contre-coup, à revenir sur chaque page. Le mot de René Char est prégnant : 

« Notre héritage n'est précédé d'aucun testament ». Nous n’avons pas en effet de testament car 

rien n’est écrit et nous serions libres, même, de tout inventer. Pourtant, nous héritons d’une 

mémoire qui doit corriger notre myopie et nous éviter de répéter les horreurs de la guerre. La ligne 

d’horizon fixée par une des dernières rescapée de la Shoah est sans doute cette force de vivre ou 

plutôt cette force d’agir ou tout simplement le courage. Mme Magda hollander-Lafon la trace avec 

style : estime de soi et confiance en soi, espérance, fraternité et solidarité, c’est-à-dire élan vers 

cet autre, unique, donc rare et précieux. 

Même si nous nous ne sommes pas la cause de notre être, si nous sommes jetés au monde, 

« Demain dépend de chacun de nous ». A bien y réfléchir, on reconnaîtra le rôle émancipateur de 

ce petit livre. Oui, il ne tient qu’à nous, petits et grands, d’être cette force motrice et agissante, en 

vue de former chaque jour une union plus parfaite. 

 

 
1 Demain au creux de nos mains, Bayard 
2 Établissement Régional d’Enseignement Adapté 
3 Le mur des podcasts - Les podcasts de Ouest-France 

https://podcasts.ouest-france.fr/broadcast/8733-Rescap%C3%A9e-de-la-Shoah-elle-t%C3%A9moigne

